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86 87Сахалинский эксперимент 
достижения углеродной 
нейтральности 
Sakhalin experiment  
to achieve carbon neutrality
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Современный этап развития миро-
вой и отечественной энергетики не имеет 
исторических аналогов и характеризуется 
ростом влияния климатической повестки, 
развитием процессов глобального энер-
гоперехода и цифровизации, а также рас-
пространением их на все регионы мира.

Первое международное соглашение 
«Рамочная конвенция ООН об изменении 
климата», вступившее в силу 21 марта 
1994 г., определяло основные направления 
деятельности без конкретных KPI, в соот-
ветствии с принципом общей, но диффе-
ренцированной ответственности с учётом 
исторического вклада стран в совокупную 
эмиссию парниковых газов, главным обра-
зом, стран промышленно развитых и с пе-
реходной экономикой.

Аннотация. Современный этап развития мировой энергетики характеризуется резким ро-
стом влияния климатической повестки и не имеет исторических аналогов. В 2021–2022 гг. 
Россия активно создает и развивает национальную таксономию для реализации «зеленых» 
проектов. Наиболее масштабный эксперимент по ограничению выбросов парниковых 
газов с целью достижения углеродной нейтральности запущен в Сахалинской области. 
Комплекс мер по сокращению выбросов парниковых газов включает формирование 
углеродного рынка, газификацию, развитие генерации энергии на основе возобновляе-
мых источников, рационализацию обращения отходов, ресурсосбережение и повышение 
энергетической эффективности, переход на низкоэмиссионный транспорт, развитие 
водородной энергетики, разработку технологий улавливания, хранения и использования 
углекислого газа, содействие устойчивому развитию населенных пунктов, устойчивое 
управление лесами и другими природными экосистемами. Сахалинский эксперимент 
позволит апробировать меры углеродного регулирования и оценить их эффективность 
для последующего масштабирования на уровне страны.
Ключевые слова: сахалинский эксперимент, углеродная нейтральность, выбросы, парниковые 
газы, углеродный рынок, возобновляемые источники энергии, устойчивое развитие, «зеленые» 
проекты, энергопереход.

Abstract. The current stage in the development of world energy is characterized by a sharp 
increase in the influence of the climatic agenda and has no historical analogues. In 2021–2022 
Russia actively creates and develops national taxonomy for the implementation of «green» 
projects. The most large scale experiment to limit greenhouse gas emissions in order to achieve 
carbon neutrality in the Sakhalin region. A set of measures to reduce greenhouse gas emissions 
includes the formation of a carbon market, gasification, the development of energy generation 
based on renewable sources, rationalization of waste circulation, resource conservation and 
increasing energy efficiency, transition to low emission transport, development of hydrogen 
energy, development of gravity technologies, storage and use of carbon dioxide gas, promoting 
the sustainable development of settlements, sustainable forest management and other natural 
ecosystems. The Sakhalin experiment will test the measures of carbon regulation and evaluate 
their effectiveness for subsequent scaling at the country’s level.
Keywords: sakhalin experiment, carbon neutrality, emissions, greenhouse gases, carbon market, 
renewable energy sources, sustainable development, green projects, energy transition.

Киотский протокол, принятый 11 де-
кабря 1997 г., ставил конкретные цели – 
с 2008 по 2012 гг. эмиссию CO₂, метана 
и других промышленных газов снизить 
на 5,2 % по сравнению с уровнем 1990 г. За-
дача эта возлагалась на 191 государство‑ 
участник, включая Россию, на которые 
на тот момент приходилось 63,7 % обще-
мировых выбросов. Группа индустриально 
развитых государств обязалась сократить 
выбросы на 6–8 %, за исключением России. 
Наша страна обязалась сохранить средне-
годовые выбросы в 2008–2012 гг. на уров-
не 1990 г., поскольку из‑за развала СССР 
промышленность была в упадке и эмис-
сия и без того падала. Для развивающихся 
стран Киотский протокол предусматривал 
возможность участия в процессе снижения 


